

LA COMARCA

Precios de Suscripción

En Orihuela y su término, un mes . . . 1 pta.

En los demás puntos un trimestre . . . 3 pta.

Extranjero, un id. . . 7'50 pta.

Anuncios y reclamos á precios convencionales.

Pago anticipado

Redacción y Administración

ORIHUELA, 13

DIARIO INDEPENDIENTE

NO SE PUBLICA LOS DIAS FESTIVOS

Tirada de hoy, 6000 ejemplares.

AÑO I.

Orihuela 10 de Julio de 1903.

NÚM. 142.

LA CANDIDATURA ORIOLANA

Podemos asegurar, sin temor alguno de ser desmentidos, que nunca se ha visto en Orihuela un movimiento político tan activo y un deseo tan entusiasta de intervenir en la próxima contienda electoral. El ardimiento y resolución que los oriolanos demostraron hace dos meses para sustituir á nuestro eminente compatriota Sr. Capdepón por persona tan simpática y tan oriolana como el Sr. Ballesteros en nuestra representación en Cortes, se ha comunicado á Orihuela entera sin distinción alguna de partidos, de tal modo, con tal sinceridad y con tales energías, que más que la candidatura exclusivista de un partido político, puede decirse que la candidatura de nuestro queridísimo paisano viene á demostrar la noble aspiración de un pueblo honrado y digno á quien le sobran alientos para conseguir que le represente en el parlamento una persona digna y honrada.

La fiereza con que se ha combatido esa candidatura, los torpes manejos y las groseras injurias con que pública y privadamente se ha tratado de restar al Sr. Ballesteros el afecto de sus paisanos, precisamente por aquellos que más le han adulado y aplaudido en su larga y honrosa vida política, ha contribuido á que se manifieste de un modo más ostensible el cariño que aquí se le profesa, y á que el pueblo oriolano que ha sido siempre el prototipo de los pueblos creyentes y religiosos, haya visto con jus-

tificada indignación los asquerosos procedimientos ideados para molestarle.

Pronto veremos el fruto de estas ruines maquinaciones, porque tenemos el firmísimo convencimiento que si al Sr. Ballesteros le habrán producido amargas decepciones y dolorosos sentimientos la innoble campaña emprendida contra él por un puñado de forasteros, en cambio ha de ver muy pronto que su candidatura no es sólo la candidatura de su partido, sino la de todos los que en esta hidalga tierra reconocen su acrisolada honradez y su acendrado patriotismo.

Por el entusiasmo que observamos, por la actividad febril que vemos en todos los partidos locales, por las conversaciones que oímos hasta en las clases más humildes de nuestro pueblo, puede decirse que no se trata de dirimir la pujante lucha entre dos partidos que se disputan el triunfo de sus ideales, sino más bien de dirimir la contienda torpemente entablada por un alicantino frente á un hijo de Orihuela; entre los que quisieron arrebatarnos lo que más amamos, y el que empleó constantemente todo el poder de su influencia y de su posición política en evitar que el despojo se realizara: entre el que nada absolutamente ha hecho ni podrá hacer jamás por nuestra prosperidad y engrandecimiento, y el que embelleció nuestra ciudad querida con mejoras que todos aplaudimos: entre unos rocos alicantinos que quieren abolernos y anular nuestra preponderancia en la provincia, y Orihuela que desea conservar su

independencia y la legítima importancia que en la provincia le corresponde.

Por eso los oriolanos que piensan y los oriolanos que sienten, lejos de considerar esta lucha como lucha de los partidos, prescindien en absoluto de sus inclinaciones políticas, y consideran la candidatura del Sr. Ballesteros como candidatura exclusivamente oriolana; y por eso nuestro ilustre paisano ve sumarse al apoyo resuelto de sus leales correligionarios, los votos entusiastas de las personas independientes que aman á su país, y los de cuantos, militando en otros partidos, se le han unido en esta ocasión para hacer fracasar los intentos de los patrocinadores de la candidatura silvelista alicantina,

La Candidatura del Sr Senante juzgada por un periódico alicantino

Para que nuestros lectores vean el juicio que la presentación por Orihuela del candidato de La Liga merece á la Prensa de su país natal, copiamos de «El Demócrata» o que dice sobre ella y contestando al periódico católico «El Látigo».

«¿Qué propaganda católica, pues, puede hacer el partido que nos ocupa en una población considerada como cuna del catolicismo y ya no digamos de la comarca levantina si no de la península Ibérica?»

La candidatura de nuestro querido paisano y amigo D. Manuel Senante, encajaría muy bien en un distrito ó en una circunscripción marcadamente atea, en esas ciudades donde aparecen las costumbres desdichadamente relajadas, en divorcio completo las familias y la idea de Dios caída en un pozo hondo y echado en el olvido más profundo, pero en Orihuela la «Liga Católica» qué apostolado vá á ejercer, si todos los oriolanos pueden dar lecciones de moral, de piedad cristiana y de respeto á los preceptos de la iglesia á D. Manuel Senante, que tiene la pretensión de presentarse en un pueblo levítico y honrado para conquistar el reinado del Señor?

¿Por quién toma «El Látigo» al partido liberal de Orihuela de que es jefe el excelentísimo Sr. don Trinitario Ruiz Capdepón; ministro que ha sido algunas veces con D. Práxedes Mateo Sagasta y siendo la última vez, de Gracia y Justicia elevó por sus influencias á la dignidad episcopal al Sr. Rocamora, actual obispo de Tortosa?

Ya hemos dicho que la *Liga Católica* nada tiene que hacer en Orihuela donde no hay relapsos ni herejes que convertir: D. Francisco Ballesteros dignísimo hijo de la ciudad del Segura que es el candidato que presenta el partido liberal de aquel distrito en sustitución de D. Trinitario Ruiz Capdepón es una personalidad sin tinte social alguno, de creencias sanas, de costumbres puras, de corazón entero, de moralidad intachable y de patriotismo probado, y el partido que le sigue vaciado en el mismo molde es considerado y reconocido como el más firme sosten y escudo de la cultura de la ciudad y del episcopado de Orihuela á quien respeta, reverencia y acata, guardando la mayor fidelidad á las creencias religiosas que

emanan de él; de modo que huelgan las defensas que la *Liga Católica*, *El Látigo* y D. Manuel Senante, vienen haciendo por ese pueblo, ó mejor dicho por ese distrito electoral que no corre ningún peligro de extravío; por las ideas políticas que en él predominan, siendo como son sus directores el señor Capdepón y D. Francisco Ballesteros, personalidades íntegras y de respeto excepcional cuya reputación no se atreverán los neos de la *Liga Católica*, á poner en entredicho».

El testimonio no puede ser más elocuente ni más significativo.

UN RARO VIAJE

(Conclusión)

La tierra, nada, la repugnancia; los astros, todo, el valor.

La tierra, el desprecio; los astros todo lo contrario.

Y á medida que más ascendía el mundo nuestro más se ennegrecía, los astros más brillaban.

Mi acompañante comprendió mi extrañeza al ver tan rara anomalía y así comenzó á hablar.

«Ya has visto esos miles de astros, en sus senos se atesoran mil prodigios y riquezas, sus habitantes son felices porque son prudentes, son prudentes porque son sabios; todo se creó por un capricho de Jehová: Jehová que no tiene principio ni fin; estaba solo y necesitó compañía y nos creó á nosotros, colocándonos en el Edén.

Bien pronto le enojamos y por distraerse comenzó á crear mundos, á cuyo fin deseó y el Eter salió de la nada.

El Eter fué puesto en movimiento y lanzado al infinito formando esos astros que has visto brillar.

Tal vez pensaba en modificar sus creaciones: cuando notó que un mundo negro y raquítico surca-

ba los espacios, y como todo lo sabe supo cual era su origen.

El nos dió á cada uno un trozo de la materia con que formaba los mundos, para que jugáramos y nosotros uniendo la materia de todos formamos un mundo feo, contrahecho, hueco, á remiendos.

En su seno están mezclados, el oro con el cieno, el...pero le interrumpí; —¿que es eso que difiere tanto de los otros?—

—Concentraciones diversas del Eter...—

Vimos á lo lejos el Edén, cuando sentí que una mano se posaba en mis hombros.

¿Que hay? —dijo—al par que me restregaba los ojos.

—Pues que acabó la novena, y te has dormido —me dijo un amigo.

Salí con él, el sacristán apagaba las velas del altar y al verme fuera de la iglesia, me dió cuenta de lo ocurrido.

Me había dormido, durante la novena de la Inmaculada.

Quien sabe, si el angelote no se equivocó al decir:

Concentraciones diversas del Eter.

Luis Ezcurrea

Orihuela, Julio 1903.

TAURINAS

Nuestra empresa taurina sigue con entusiasmo los preparativos para la confección de los carteles que han de anunciar las corridas de feria; hay grandes deseos de conocerlos, por la afición.

Verdad es, que se sabe que las corridas de este año se preparan de primera.

Con toros de cinco años de don Ramón González (traperos) para *Lagartigillo Chico* y *Suarito*, la primera.

Y reses de la ganadería de Carreros, para *Suarito*, *Lagartigillo*

Chico y Bocanegra, la segunda; me parece que es cartel jva a si lo es!

* * *

El popular Paco Sevilla, ha ultimado ya el cartel para las corridas de Septiembre en Murcia.

Los toros han sido ajustados en las ganaderías de D. Jacinto Tres Palacios, hoy D. Victor Biencinto, para la primera, y en la de don Juan Manuel Sánchez de Carreros la segunda.

Los matadores que se han encargado de despachar estas reses son Fuentes y Montes.

Probablemente vendrá también *Saleri*.

En el mes de Agosto también se dará una corrida en Alicante con toros de Veragua que lidiarán las cuadrillas de *Algabeño y Bomba II*.

F.

En S. Miguel de Salinas.

En este pueblo reina mucha animación y alegría haciéndose por todos los vecinos muchos preparativos, para los festejos que se preparan los días 10, 11 y 12 del actual en honor á S. Expedito.

De este Santo se ha recibido recientemente una bonita imagen, que ha sido adquirida por D. José Pujól Román y en cuyos días figurará como fiesta principal la bendición de la referida imagen.

El día 10 empezarán los festejos con un pasacalles en el que el popular dulzainero Francisco Espinosa (el Obispo), ejecutará con su chirimía las mejores y más alegres composiciones de su repertorio.

El día 11, al amanecer, diana por la charamita, repique general de campanas, salvas de moiteretes y disparo de gran profusión de voladores.

A las siete de la tarde, hará su entrada en la población la notable y laureada banda Santa Cecilia, de Orihuela, que recorrerá el pueblo á los sonidos de preciosos pasodobles.

A las nueve y por la misma banda, se dará una serenata frente al domicilio del Sr. Pujól, sitio donde se halla depositada la imagen de San Expedito.

A las doce gran albrada, recorriendo la banda de Orihuela todo el pueblo, dejando oír los mejores pasodobles de su repertorio.

Día 12: al amanecer, como el día anterior.

A las ocho de la mañana el clero parroquial saldrá procesionalmente de la iglesia dirigiéndose casa del mencionado S. D. José Pujól y Román, donde nuestro digno párroco D. José Maria Ferrer bendecirá la imagen de S. Expedito, que, acto continuo será trasladada con toda solemnidad á la nombrada iglesia, donde se celebrará con todo esplendor una gran función religiosa en la que el señor cura D. José Maria Ferrer, ofrecerá el Santo Sacrificio, y subirá á la Cátedra del Espiritu Santo, el joven presbítero catedrático del Seminario de Almería Dr. don Leonardo de Ayala.

Por la tarde de 4 á 6 habrán varios entretenidos festejos, tales como carreras de burros, instalándose en la plaza una fuente de vino.

A las ocho en la plaza de la Constitución se celebrará un gran baile adjudicándose un premio á la pareja que mejor vestida se presente á la antigua usanza, y mejor baile al estilo del país.

A las nueve y media, concierto musical por la banda Santa Cecilia.

Dando fin á estos festejos, un grandioso arbol de fuegos artificiales disparado por el afamado piro-técnico de Orihuela Sr. Cánovas.

El pueblo será vistosamente engalanado y por las noches lucirá una fantástica iluminación.

D. M. G.
San Miguel Julio 1903

NOTICIAS

Unos señores que no conocemos y que dicen llamarse D. Mariano Gómez, don Rafael Reig, D. Jose Estrada y D. Manuel Sansano, nos han dirigido una carta diciéndonos que aunque han venido de Alicante acompañando al Sr. Senante, ellos no son los cuatro bravos á que nos referimos ayer, pues su venida tiene por objeto auxiliar á dicho señor en los trabajos electorales.

Los republicanos federales tendrán una nueva reunión el domingo por la tarde en el domicilio de su presidente D. Vicente López Durana.

En el partido rural de Solana, término municipal de Callosa de Segura, tuvo la desgracia de que estando encaramado en un peral, se desgarrara una rama de éste y caerse por un precipicio falleciendo á poco, un sugeto llamado Salvador Gisbert Pastor.

VENTA.—De una finca rústica cerca del Pilar de la Horadada, denominada «Los Picos.»

Además tiene una casa para veranear con toda clase de comodidades.

Tiene buenas vistas y posee una balsa y cenia.

Razón, Colegio 4, en Orihuela.

GRAN BARATO DE CARBON

En el almacén de la calle de Muñoz, núm. 42, se vende por quintales en sacos á 18 reales los 50 kilos.

Garbillado y limpio á 20 reales los 50 kilos

Por arrobas, 5 rs. 12 1/2 kilos

SECCION DE ANUNCIOS

LA JAPONESA
DE
JUAN S. GARCIA
Labradores, 7, Alicante.

Visita este acreditado establecimiento el cual posee grandes existencias alta novedad.

Paraguas, parasoles, sombrillas, abanicos y bastones.

Perfumeria y bisuteria.

Se componen bebés y se ponen cabezas y pelucas. También se componen boquillas y se entelan abanicos, paraguas y sombrillas.

Efectos militares: condecoraciones: medallas, cruces y placas; roses, teresianas, sables, espadas, cordonería, bordados, banderas, estandartes, pendones, objetos de metal y galonería.

Disponible.

EL MEJOR

de los guanos es el que se expende en la CALLE DE SANTIAGO.

DEPÓSITO DE JOSE MARIA SARABIA

Agricultores: probad este excelente y sin rival abono y os convencereis de la superioridad que lleva sobre las demás clases.

Unico depósito en Orihuela

Calle de Santiago.

MAQUINAS
SINGER
para COSER

Sucursal en Orihuela: 9, Mayor, 9.

Rogamos al público visite este nuevo establecimiento, donde encontrará un completo surtido de todos los modelos fabricados por La Compañía Fabril «Singer» que pueden adquirirse á pesetas 2'50 semanales.

Recomendamos la Bobina Central para trabajos artísticos y uso doméstico.

EL QUE NO ANUNCIA NO VENDE

Muestrario monstruo en papeles pintados de la casa Llorens, de Valencia, última novedad para el año 1903, seiscientos noventa y dos dibujos, precios baratísimos, desde ocho perritas en adelante la pieza.

Además hay otro en papel cristal para decorar cristales de alcabas, buques de escaleras y ventanas de iglesias.

El representante en Orihuela, EL ROJO EL PRACTICANTE.

GRAN BALNEARIO DE S. PEDRO DEL MAR CARTAGENA

Inauguración de la temporada, 29 Junio

DOS magníficas lanchas vaporas para el transporte de bañistas. Casas lujosamente amuebladas para familias, habitaciones independientes. Precios módicos.

GRAN CAFÉ RESTAURANT SERVICIO PERMANENTE. Excelente cocina y bien surtidas bodegas.—Helados, licores y refrescos de todas clases.—Abonos para familias á precios convencionales.—Servicio á la carta y por cubiertos.—Gran surtido en mariscos. Precios módicos

BAÑOS frios y templados. Pilas duchas y casetas. Hermosos paseos y jardines Salones para bailes, billares y le tuaa. Lujo y economía.

NOTA.—Las familias que deseen retener habitaciones para la temporada pueden dirigirse para tratar de ello: en Cartagena, calle de Vergara, 6, bajo despacho. Y en Murcia, á D. José García Nieto, Fonda de la Flor,